

Contexte

Les systèmes de santé du monde entier sont confrontés à des crises de plus en plus complexes : pandémies, changements climatiques, pénuries de personnel, résistances antimicrobiennes, inégalités d'accès aux soins... Les écarts persistent : aujourd'hui, une personne née dans un pays à revenu faible vit en moyenne 18 ans de moins que dans un pays à revenu élevé (Banque mondiale). Les chocs sanitaires fragilisent les économies, aggravent la pauvreté et menacent la stabilité sociale.

En 2021, plus de la moitié de la population mondiale n'avait pas accès aux soins essentiels.

Face à des risques qui ne connaissent pas de frontières, renforcer la santé mondiale est devenu un impératif stratégique. Des systèmes de santé plus résilients, plus équitables et mieux préparés permettent non seulement de sauver des vies, mais aussi de protéger les moyens de subsistance, d'éviter les crises humanitaires et de soutenir le développement durable. Pour la coopération internationale, investir dans la santé, c'est investir dans la sécurité, la prospérité et la stabilité globale.



© Istockphoto

Nos priorités

Nous travaillons à renforcer les capacités des institutions et des acteurs locaux pour garantir des services de santé capables de résister aux chocs actuels et futurs, et de répondre efficacement aux besoins des populations.

« Une seule santé »

Enabel soutient des systèmes capables de mieux anticiper, prévenir et répondre aux crises sanitaires en reliant la santé humaine, animale et environnementale. Cette vision globale permet de prévenir les risques sanitaires liés aux interactions entre espèces et aux changements environnementaux.

Mais la santé ne se limite pas aux soins. Nous intégrons dans nos actions les facteurs socioéconomiques, les conditions de vie et les systèmes alimentaires, afin de proposer des solutions durables qui réduisent les inégalités.

Compétences, innovation et digitalisation

Enabel possède une longue expérience dans la formation (initiale et continue) du personnel de santé, et s'appuie sur un réseau international d'expert·es pour renforcer les compétences, améliorer la gestion des ressources humaines et soutenir la qualité de l'offre de soins.

Elle déploie également des solutions innovantes, notamment en santé numérique, afin de moderniser les systèmes de santé.

Accès équitable et protection sociale en santé

Enabel appuie la mise en place de mécanismes de couverture maladie, la planification financière et la structuration de services accessibles, afin de réduire les inégalités, protéger les ménages et soutenir la progression vers la couverture sanitaire universelle.

Cohérence avec les priorités internationales

Notre action s'inscrit dans les stratégies de la Belgique et de l'Union européenne, tout en répondant aux défis mondiaux : égalité des chances, transition démographique, climat, paix et stabilité. Cette cohérence renforce l'impact et la légitimité de nos actions.

Partenariats équitables et durables

Notre valeur ajoutée repose sur des collaborations solides avec les gouvernements, les communautés locales et les acteurs privés-publics. Une double présence - institutionnelle et auprès des communautés - nous permet d'influencer les politiques publiques tout en apportant des changements concrets dans la vie quotidienne.

Nos services

Enabel organise son offre de services à travers différentes portes d'entrée au système de santé :

- Le renforcement des systèmes de santé de manière compréhensive à travers de solides partenariats ;
- La protection sociale en santé ;
- L'accès et la qualité des médicaments essentiels ;
- La gestion des équipements et infrastructures ;
- Les ressources humaines en santé ;
- La santé digitale et les data ;
- Le climat et la santé ;
- Les droits et la santé sexuels et reproductifs ;
- Les maladies non transmissibles ;
- La santé mentale ;
- Le paludisme.

Notre expérience

Production locale de médicaments et vaccins

Le projet MAV+ soutient l'objectif de l'Union africaine de produire localement vaccins et médicaments, et de renforcer l'écosystème pharmaceutique africain. Financé par l'Union européenne, la Belgique, la France, l'Allemagne et la Banque européenne d'investissement (1,9 milliard €), il appuie notamment le Sénégal. Enabel y développe la production pharmaceutique locale, réduisant la dépendance extérieure et améliorant l'accès aux soins. En 2024, le pays a atteint le niveau 3 de maturité réglementaire de l'Organisation mondiale de la Santé, qui garantit un système de régulation élevé. Enabel favorise également une approche Team Belgium en mobilisant les expertises de Quamed, l'Agence fédérale des médicaments et des produits, et Sciensano.

Lutte contre les violences sexuelles en République démocratique du Congo

Les Programmes de lutte contre les violences sexuelles (PLVS) et de lutte contre les violences sexuelles et l'impunité (LVSI) visent à réduire les violences sexuelles et leurs conséquences en République démocratique du Congo. Financés par la Belgique, ils veillent à garantir une prise en charge médicale, psychosociale et juridique des survivantes, tout en renforçant la prévention et la lutte contre l'impunité. Les activités incluent la création de centres intégrés pour les victimes, la formation des professionnel·les de la santé, magistrat·es et policier·ères, ainsi que des campagnes de sensibilisation communautaire.

Le projet appuie également la justice en facilitant l'enregistrement des plaintes et le suivi des jugements, tout en favorisant la réinsertion sociale des survivantes.

Accès à des soins de qualité au Burundi

Le programme santé, porté par la Coopération belge, œuvre à l'amélioration de l'accès à des soins de qualité pour toutes et tous, en particulier les femmes et les personnes vulnérables, dans les provinces de Cibitoke, Kirundo et Bujumbura. Enabel intègre dans son action la santé mentale et reproductive, le développement de la chirurgie de district, la digitalisation du système d'information sanitaire et la formation du personnel médical. L'agence soutient également la mise en place de mécanismes de protection sociale afin de progresser vers la couverture santé universelle.

Digitalisation des systèmes de santé

Au Burundi, le Plan National de Développement de l'Informatique de Santé vise à moderniser le système d'information sanitaire pour améliorer la qualité des données et soutenir la prise de décision. Le programme, financé par la Belgique, a introduit des outils numériques de collecte et de gestion des informations, déployé le logiciel DHIS2 pour la gestion des données sanitaires, et créé un data center pour centraliser et sécuriser les données. Il a intégré les technologies dans la gestion des ressources humaines et des produits de santé, tout en formant les professionnel·les à l'informatique de la santé.

L'expertise d'Enabel

Le code QR donne accès à l'offre complète de notre expertise : Santé mondiale - Protection sociale - Éducation et formation - Développement économique et d'entreprises - Systèmes alimentaires - Gestion des ressources naturelles, Biodiversité - Gouvernance climatique - Transition énergétique - Eau - Construction écologique - Développement urbain - Mobilité humaine - Sécurité - Justice - Gouvernance financière et administrative.

enabel.be - open.enabel.be

